

DIE RHYTHMISCHE GRUNDSTRUKTUR DES RUSSISCHEN WORTES

E. Jasová, Pädagogische Hochschule, Banská Bystrica

Diese Abhandlung gibt eine quantitative Charakteristik der grundlegenden rhythmischen Struktur des Wortes in der russischen Schriftsprache auf Grund der Distribution der betonten und unbetonten Silben in Wörtern und Formen, die einer Untersuchung russischer schriftlicher Texten im künstlerischen und wissenschaftlichen Sprachstil entstammen.

Das Thema

Der Gegenstand unserer Forschung sind zwei Grundebenen der Struktur des russischen Wortes und zwar die Silbenebene im Verhältnis zur Ebene der Akzentstelle. Auf der Grundlage einer Analyse versuchen wir, die Frequenz bestimmter rhythmischer Worttypen prozentuell auszuwerten und graphisch zu demonstrieren. Bei den 2-silbigen Wörtern, die im Russischen am häufigsten sind, finden wir in der Frequenz der zwei möglichen rhythmischen Typen: 2/1 und 2/2 (d.h. Wörter mit dem Akzent auf der ersten und der zweiten Silbe) ein gewisses Gleichgewicht. Bei den 3-silbigen Wörtern tritt der rhythmische Typ 3/2 (d.h. Wörter mit dem Akzent auf der zweiten Silbe) deutlich in den Vordergrund. Bei den 4-silbigen Wörtern sind zwei Typen: 4/2 und 4/3 (Wörter mit dem Akzent auf der zweiten und der dritten Silbe) die häufigsten. Bei den 5-silbigen Wörtern ist der folgende Typ am verbreitetsten: 5/3 (d.h. Wörter mit dem Akzent auf der dritten Silbe). Eine bestimmte Tendenz der prosodischen Belastung der mittleren Silbe des russischen Wortes erkennen wir bei den 6- und mehrsilbigen Wörtern, obwohl die Frequenz dieser Wörter im Russischen sehr niedrig ist.

Konklusion

Im allgemeinen können wir feststellen, dass sich in der Distribution des russischen Wortakzentes eine deutliche Tendenz zur Akzentuierung der mittleren Wortsilben abzeichnet.

Literaturhinweise

- Zlatoustova, L.V. (1975): "Rhythmic Structure Types in Russian Speech", in Auditory Analysis and Perception of Speech, G. Fant and M.A.A. Tatham (ed.), 477-487, London, New York, San Francisco: Academic Press.
- Bondarko, L.V., L.R. Zinder et A.S. Stern (1977): "Nekotorie statistitscheskie charakteristiki ruskoj retschi", in Sluch i retsch v norme i patologii, Leningrad, 3-16.